

Le pays du Saulnois

■ COMMÉMORATION

à château-salins

D'une guerre à l'autre le Saulnois se raconte

La série des commémorations de la Grande Guerre se poursuit ce dimanche à Château-Salins, avec cette spécificité voulue par les organisateurs de revenir le conflit de 1870 qui a conduit à ceux de 1914.

Qu'ont-ils vécu, les habitants du Saulnois pendant cette longue période de l'entre-deux-guerres, celle de 1870 à l'issue de laquelle le territoire s'est trouvé annexé par l'Allemagne et celle de 1914 durant laquelle il a été le théâtre de la sanglante bataille des frontières ? Les Amis du Saulnois et du Patrimoine donnent à la population locale les moyens de se faire une idée précise sur la question. Ce dimanche, ils organisent avec le soutien de la municipalité une exposition qui déroule le fil de ces heures sombres de l'histoire.

Avenue de Strasbourg, quelques bâtisses en contrebas de la gendarmerie, à 9 h, les officiels

dévoileront la nouvelle plaque commémorative installée sur la façade de la maison castelsalinoise au sein de laquelle le maréchal Foch a séjourné au début de la Grande guerre. Il faudra ensuite se rendre sur la place des Salines pour profiter des autres animations dominicales.

Dans la salle polyvalente, des photos d'archives, des hommes en uniforme, des écrits d'époque, des retranscriptions de témoignages recueillis auprès des anciens du secteur, seront accessibles en continu de 10 h à 19 h. Sébastien Roure, chargé de l'animation au micro fera une présentation dynamique et interactive des exposants sollicités pour leurs connaissances histo-

riques et leurs collections d'archives.

Participent à l'événement : la bibliothèque de Château-Salins, le foyer de Laneuvelotte, la MJC de Nomeny, la commission Lorraine Histoire militaire de Morhange, L'association Morville Lieu de vie, le Gros Max, l'association d'histoire d'Einvville, Ascomémo d'Hagondange.

À la MJC, les conférenciers se succéderont heure après heure dans l'ordre suivant :

10 h 30 : Bruno Rondeau interviendra sur le thème Le carnet de guerre d'un soldat lorrain

11 h 30 : Pascal Schaeffer interviendra sur le thème des uniformes et équipements des soldats de la Grande guerre.

14 h 15 : Jean-Paul Gaillot et José Bourguignon rappelleront la situation de Vergaville en août 1914.

15 h 15 : Jean-Charles Daout sur la bataille de Nomeny du 20 août 1914.

16 h 15 : Jean-Claude Bastian sur la bataille de Morhange du 24 août.

17 h 15 : Patrick-Charles Renaud d'Essey-les-Nancy interviendra sur la bataille des frontières dans le Grand-Couronné.



Comme dimanche dernier à Morhange, des hommes en uniforme d'époque déambuleront dans l'exposition castelsalinoise. Photo RL

18 h 15 : Francis Dinvaux d'Einvville-sur-Jard présentera la situation des villages français frontaliers du Saulnois au début du conflit de 1914-1918.

Plusieurs ouvrages édités par historiens du secteur seront également disponibles sur les stands, dont Les cahiers du Saulnois édités par l'association Les Amis du Saulnois et du patrimoine spécialement pour cette date. *Le carnet de guerre d'un soldat lorrain* fera l'objet d'une présentation par son auteur Bruno Rondeau et enfin un

ouvrage coécrit par le Morhangeois Jean-Claude Bastian avec Fabrice Guerbeur, Daniel Martinet, Jean-Paul Peiffer et Bernard Schwab intitulé *Morhange, août 1914 : Chroniques d'une bataille annoncée*.

La musique municipale de Château-Salins, Jérôme End et Caroline Del Aira aux chants, Bernard Haudin à l'accordéon et Martine Robin à la lecture des témoignages interviendront également a long de cette journée durant laquelle une restauration sous chapiteau sera assurée.

Ceux qui ont loupé l'exposé circonstancié de la bataille de Morhange par Jean-Claude Bastian pour se procurer à Château-Salins, l'ouvrage édité sous sa direction sur le sujet. Photo RL

